

# 大阪自治労連結成20周年(1989年~2009年)に寄せて

## リレーエッセイ



なかほら みえさん 中原 三恵さん

大阪自治労連・関連評議会幹事長。寝屋川市のパート保育士として1981年に「衛都連パート保育士連絡会」の結成に参加。長年にわたり、大阪の自治体非正規労働者の労働条件改善のために闘っています。

### 「パートだって、労働者やん！」

#### ねばり強く闘って、労働条件を改善

1981年、衛都連の援助を受けて「大阪府下公立保育所パート保育士連絡会」を結成しました。大阪自治労連を結成してから関連評議会をつくり、「人間らしい生活と労働」、「誇りを持ち、働きがいある労働条件」をめざして運動を進めています。

私は、パート保育士として長年、働き続けています。保育所で非正規職員が担当する朝夕の延長保育は、正規職員のローテーションのすき間を埋める必要不可欠な仕事で、1970年代から徐々にパート職員の雇用が各市に広がりました。でも待遇はほぼ無権利状態でした。短時間とはいえ保育の一端を担う責任の重い仕事なのに、精一杯働いても身分保障や賃金・労働条件の改善はなし。「パートだって労働者やん！」との思いで、次々と各市でパートの労働組合が誕生しました。

「組合ってどんなことするの?」「何か悪いところ?」最初は、要求書の書き方、交渉の仕方など、すべて各市職労本部役員丸抱えで出発しました。パート連絡会が発足し、交流が進むにつれ、各市の労働条件に格差があることがわかってきました。労働者の権利について学習し、智恵と力も身につけていきました。不満と怒りを闘いのエネルギーに変え、ねばり強く運動をすすめた結果、現在の雇用条件を獲得することができました。

しかしながら、最近では各市で「任期付短時間公務員制度」(雇用は3年以内)が導入され、雇用不安が大きくなり、生活設計の見直しも余儀なくされています。非正規であるがゆえに「雇用の調整弁」として便利扱

りました。労働者の権利について学習し、智恵と力も身につけていきました。不満と怒りを闘いのエネルギーに変え、ねばり強く運動をすすめた結果、現在の雇用条件を獲得することができました。

「組合ってどんなことするの?」「何か悪いところ?」最初は、要求書の書き方、交渉の仕方など、すべて各市職労本部役員丸抱えで出発しました。パート連絡会が発足し、交流が進むにつれ、各市の労働条件に格差があることがわかってきました。労働者の権利について学習し、智恵と力も身につけていきました。不満と怒りを闘いのエネルギーに変え、ねばり強く運動をすすめた結果、現在の雇用条件を獲得することができました。

仕事と同じなら賃金・権利も同じに

正規職員で働くのが当たり前とされてきた自治体のほとんどの職場に、非正規職員が多種多様に配置されるようになっていきました。非正規職員の多くは、正規と同じ労働時間で、同じように責任を持って働いても、「非常勤」「臨時」として区別され、労働条件で差別されています。非正規だからといって、こんな差別が許されるものではありません。



全国の仲間と、総務省の前で訴える

■手作りで最善の学校給食をめざしている岸和田市職労の山口恵さんの記事(前月号8面に掲載)が印象に残りました。若い頃から苦勞し、初めは与えられた仕事だったかもしれないが、それを天職にまで昇華させていった恵さんの努力に胸打たれました。何事にも心を込めて、ていねいと思っていました。

峰 朋子(吹田市職労)

■春ですが民営化の波が年々強くなる昨今、私たち非常勤職員も来年度までの仕事の確保ができただけで、気持ちには秋のままです。

徳宗 悦子(大東市職労)

## 読者の声

■「おおさか三國誌」の山本宣治の記事については、宇治の「花やしき」へ行った時のことを思い出しながら読みました。

谷澤 安祐(大阪府職労)

■堺市では保育士が長年採用なく、またアルバイトも当保育所では立地条件も悪く、なかなか来てもらえず…欠員1名のみ。職場が一致団結し、1年間なんとか乗り越えられました。福祉職(保育士)の給料表がでるらしく、それも他職種と比べ、低い給料…。堺市が保育所をどう思っているのか、疑問です。

上條 陽子(堺市職労)

## 自治労連から「安心」という名の贈りもの

### 組合員の3人に1人がセツト共済に加入

今日から全国の自治体労働者20万人の組合員があなたのところ強い仲間です。「一人はみんなのために、みんなは一人のために」連帯して力を合わせましょう。

### 安心

### やつぱ共済だね!



仲間の連帯による助け合いの制度にあなたも是非参加して下さい。

## 情報より...



### パワーズワード

(解き方)二重ワクの文字を並べ替えて意味の通る言葉にしてください。

出題者：山本汎昭さん

1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11	12	13	14	15	16	17	18	19	20	21	22
---	---	---	---	---	---	---	---	---	----	----	----	----	----	----	----	----	----	----	----	----	----

ヒント：正規雇用を増やしてこそ...

- ### タテのカギ
- 1 偽って称する。経歴○○○○
  - 2 フリート2○○○の身長
  - 3 函、言葉。○○にもかけぬ
  - 4 ゆかぬ
  - 5 みるさ
  - 6 視覚と聴覚。○○○○○○機器
  - 7 ○○○○の正面だあれ
  - 8 ○○○○な批判
  - 9 新品を買わなくても○○○○し
  - 10 たらまた使えるよ
  - 11 ○○○○まれの逸品
  - 12 ○○○○による転動
  - 13 人の欠点。○○をさがす
  - 14 ヨコのカギ
  - 15 才知と美貌。○○○○兼備

- 16 海。○○チキン、○○フード
- 17 ○○○をねざらう
- 18 電流が強すぎてショートするのを日本語で
- 19 病気やケガの全快
- 20 いたすらつ子
- 21 機を○○にする
- 22 あの兄弟は○○二つだ

### 2月号の解答「バラクオバマ」

ワ	シ	ヤ	ツ	オ	リ
リ	シ	ソ	コ	ウ	ウ
カ	ク	ク	シ	ウ	ウ
ン	ク	ク	シ	ウ	ウ
ク	ク	ク	シ	ウ	ウ
ク	ク	ク	シ	ウ	ウ
ク	ク	ク	シ	ウ	ウ
ク	ク	ク	シ	ウ	ウ
ク	ク	ク	シ	ウ	ウ
ク	ク	ク	シ	ウ	ウ
ク	ク	ク	シ	ウ	ウ
ク	ク	ク	シ	ウ	ウ

2月号クイズの正解と当選者  
2009年2月号「クイズ」の正解は「バラクオバマ」でした。各職場から55通の解答をいただきました。抽選で次の5人のみなさんに図書カードを贈ります。敬称は省略。  
松本喜美江(泉佐野市職労)、▼  
葉山和雄(羽曳野市職労)、▼  
山下富子(守口市職労)、▼  
宮嶋高(吹田市職労)

### 応募の方法

ハガキに「解答二組合名」職場名「氏名」住所を書いて、送ってください。ハガキの余白に紙面の感想、職場のできごとや近況などを一言書き添えていただければうれしいです。

解答者の中から抽選で5人に図書カードをおくりします。「声」は「読者の声」として紙面に掲載させていただきます。ごありませうのでご了承ください。

送付先  
〒530-0004 大阪市北区天神橋1丁目13-15 大阪グリーン会館4階 大阪自治労連「おおさか自治体の仲間」編集部  
応募の締め切り/5月31日  
正解と当選者の発表/2009年6月号の紙面に掲載

## 新語

### EV族 十番勝負

EVとは電気車両(Electric Vehicle)の頭文字で、化石燃料を使わずに電気でモーターを動かす車両を使用する人たちのことをいいます。電気だけで動くバイクや自動車の一部売りに出されています。道路運送車両法の分類では第1種原動機付自転車(4輪)がEVに該当します。車検、車庫証明、重量税、取得税は不要ですが、高速道路を走ることはできません。家庭用100ボルトの電源で、8時間充電すれば70キロの走行が可能です。

## 新語

### ユースオリンピック 十番勝負

ユースオリンピック

国際オリンピック委員会(IOC)が2010年から開催する14歳~18歳の青少年が参加するオリンピックのこと。若者のスポーツ離れをくい止め、ドーピングに対する教育効果を高めるのが目的とされています。IOCが新たなオリンピックを創設するのは1924年から開始した冬季五輪以来のこと。2010年の夏季大会はシンガポールで行われ、2012年の冬季大会の開催地は今年(2009年)秋に決まる予定です。